
Compte-rendu du comité local
Naturenville Lille-Hellemmes-Lomme

du 28 juin 2006
(10h20-13h00)

Présents :

Jean-Marc Parry (PPJég), Muriel Clerbout (ville de Lomme, adjointe espaces verts),  Charlotte
Foubert  (ville  de  Lille,  direction  parcs  et  jardins),  Anne  Violet  (ville  de  Lomme,  direction
Agenda 21), Annie Peres (ville de Lille, direction éducation), Aymeric Blanchet (APPA), Claude
Desmalades  (Triangle  des  Rouges Barres),  Françoise  Giroux (EDA),  Audrey  Liegeois  (Nord
Nature - Chico Mendès), René Penet (AJOnc), Emmanuelle Latouche (MRES*), Marie Lévêque
(MRES*)

Excusés :

Hélène Chanson (Ferme Marcel  Dhénin),  Didier  Clermont (GON),  Jean-Marie Regnault  (Les
Amis de la Nature), Éric Quiquet (ville de Lille, adjoint environnement et espaces verts), Jean-
Marie Watteau (ville de Lille, coordinateur Campagne d'Année), Cécile Schleuniger (ville de
Lille,  direction  parcs et jardins),  Arianne Capon (ville  de Lille,  adjointe éducation),  Magalie
Lefebre (ville de Lille, direction développement durable)

Ordre du jour validé en début de séance :

– Retour Fête des jardins
– Année des insectes
– Stratégie d'approche du monde éducatif
– Vers 2007
– Parrainages, appel à projets, livret d'activités
– Points divers

Prochain comité local : jeudi 5 octobre 2006 à 10h00 à la mairie de Lomme

Compte-rendu du comité local du 11 octobre 2005 validé en début de séance.

* Attention  la MNE a changé de nom fin juin ! C'est maintenant  la Maison Régionale de l'Environnement et des Solidarités !



I) RETOUR SUR LA FÊTE DES JARDINS DES 3 & 4 JUIN 2006

Une réunion  débriefing  étant  organisée  le  5  juillet  prochain,  de  10h00  à  12h00,  il  s'agit
aujourd'hui de faire un zoom sur ce qui a touché plus particulièrement le réseau NaturaLille, et
d'envisager d'éventuelles perspectives.
Globalement, le bilan est positif, que ce soit pour les 3 circuits du rallye « Nature en ville » et
a  priori  pour  les  activités  associatives  du  réseau,  malgré  certains  petits  problèmes
d'organisation et de lieux de rendez-vous. Gros point négatif à souligner : la communication,
qui est sortie beaucoup trop tard et qui a, du coup, pénalisé les activités proposées par le
faible nombre d'inscriptions...

Tour de table des personnes concernées :

– APPA   : parcours découverte le samedi après-midi, avec une dizaine de personnes venues
par le biais de la Fête des Jardins -> très positif, malgré le problème du lieu de rendez-
vous qui n'a pas été trouvé par certains ! La sortie a été centrée sur des thèmes plus
précis que d'habitude (bioindication par les lichens, problèmes d'allergie respiratoire... le
tout appuyé sur un espace vert)   il  est donc intéressant de travailler dans un cadre
précis (Fête des jardins, semaine de la Sciences...) car ça incite à orienter les animations
sur des points particuliers (ici, montrer que les végétaux peuvent servir !)

– EDA   : animation au parc des Dondaines dans le  cadre du rallye à pied -> bien mais
investissement  un  peu  trop important  par  rapport  au  temps d'animation  et  au  faible
nombre de personnes accueillies (mais remarque du comité : c'était la règle du jeu en
participant au rallye). Il aurait été peut-être bien de se déplacer ensuite sur JB Lebas !

– PPJég   : intervention sur 3 jours : 
. sortie nocturne le vendredi soir en partenariat avec la CMNF : seulement 2-3 inscrits !
. sortie « Salade de plantes sauvages » le samedi après-midi : une cinquantaine de
personnes (peu directement par la communication Fête des jardins... mais beaucoup se
baladaient en ville du fait de la Fête et sont ainsi venues par hasard au Jardin
écologique)

. portes ouvertes du Jardin écologique le dimanche et accueil de plusieurs groupes (Amis
de la Nature, Fous de Jardin, rallye rollers...) : une centaine de personnes au total

. animation au Parc Matisse dans le cadre du rallye à pied

. encadrement pour la construction d'une oeuvre commune de fin de rallye (papillons en
origami)

 globalement un bon week-end ! La Fête des jardins devrait être un rendez-vous annuel,
avec dans ce cadre la participation de NaturaLille. A creuser : réduire la dichotomie entre
jardin « culturel » et jardin « naturel »

– Lomme   : Fête des jardins dans le cadre de la clôture de la semaine du Développement
durable, avec ouverture des jardins familiaux (environ 250 personnes), ouverture de la
Ferme pédagogique et animation sur la mise en place de composteurs
 succès, à renouveler, mais avec des passerelles plus fortes avec NaturaLille

– Nord Nature-Chico-Mendès   : animation d'une étape du rallye vélo à la plaine des Vachers
sur l'action gestion différenciée -> très sympa, pas des têtes connues, lieu apprécié

– AJOnc   : multitude d'animations ! Ouverture des Joncs tout le week-end (animation de
fond donc peu de différence avec d'habitude) et temps forts positifs (accueil des rallyes
pédestre et vélo, fête du JOnc Comme une aut'terre, découverte de Terra Incognita) +
accueil des groupes de Fous de jardin et du colloque ville durable

– E. Latouche   -  MRES : problème de la communication tardive ; sur JB Lebas, animations
pas assez nombreuses vu l'étendue du parc, problème de signalétique et des commerces
fermés le dimanche alors que pique-nique géant annoncé... ; participation associative pas
du tout évoqué par les élus, et qui ne sont pas venus visiter les stands ; qualité des
animations associatives et du rallye Nature en ville (à reconduire, en musclant peut-être
notre discours patrimonial)

Remarques du comité : 
– c'est surtout l'inauguration du parc JB Lebas qui a été mise en valeur lors de la



Fête des Jardins (et c'est bien ce qui ressort dans les médias), d'où peut-être la
faible évocation par les élus du reste des animations associatives (même si la
conférence de presse a été menée conjointement entre E. Quiquet et JM. Parry)

– la ville de Lille ne compte pas beaucoup avec l'action des associations sur la
nature  en  ville,  y  compris  dans  la  communication  générale  ->  problème
politique !

– à noter néanmoins l'évolution culturelle positive et l'amélioration continue du
lien entre le service espaces verts de la ville de Lille et le monde associatif, via le
dispositif NaturaLille (gestion différenciée, journée d'échanges, rallye Nature en
ville...) !

 Conclusions du comité :
– OK pour  participer  à  la  reproduction  de  l'événement  l'année  prochaine,  sous

condition d'une reconnaissance accrue de l'intervention associative 
– et  OK  pour  la  reproduction  des  rallyes,  sous  des  formes  éventuellement

améliorées et vers des publics ciblés (élus, enseignants...)

(Compilation de quelques photos de la Fête des Jardins côté NaturaLille mise à disposition pendant la séance)

II) L'ANNÉE DES INSECTES

• Premiers bilans

En plus de tous les projets proposés, 2 grands temps forts ont marqués ce premier semestre
de l'année des insectes : l'exposition « Sous la loupe, un monde à découvrir, un monde à
protéger » et le zoom « insectes » lors de la Fête des Jardins.

– L'exposition «     Sous la loupe, un monde à découvrir, un monde à protéger     »    :
. présentée dans le hall de la mairie de Lomme du 8 au 24 mars et à la MNE du 5 au 27
avril

. plus de 700 personnes touchées, principalement des scolaires et péri-scolaires

. 3 associations qui ont fait les animations (Ferme M.Dhénin, Angle 349, PPJég)

. bonne couverture presse

. petit bilan réalisé par la Ferme M.Dhénin très satisfaisant

. principales remarques à Lomme (manque d'insectes vivants et espace moyennement
adapté) qui n'ont pas été faites sur Lille

. bonne intégration de la partie « art/culture » (via les tableaux et les insectes géants)
Remarques de Lomme : exposition qui s'est très bien passée ; associations aidées par les
animateurs  de  la  ferme pédagogique  de  Lomme ;  qualité  des  animateurs  reconnue  ;
remerciement aux associations participantes.

– Le zoom insectes à la Fête des Jardins   :
. animation insectes dans chaque circuit du rallye Nature en ville
. insectes parade sur JB Lebas
. jeux de plateaux sur JB Lebas
. insectes patates sur JB Lebas
. sortie « Nuit sauvage »
. animation « Les insectes au jardin » au Jonc de Wazemmes

• Dossier LMCU

A noter que dans le cadre de l'appel à projet Agenda 21 LMCU auprès des associations, la MNE
a présenté la coordination du « projet interassociatif Naturenville : 2006 l'année des insectes »
et certaines associations leur participation.

• Suites pour le second semestre 2006

Un temps fort semble se dégager pour la rentrée, autour du thème des abeilles. En effet :



– EDA organise le 30/09 : "Insectes et biodiversité" à la Ferme M. Dhénin : le miel produit
par les  abeilles  est-il  encore de bonne qualité  face aux méfaits  des phytosanitaires  ?
(courte visite et commentaires sur les ruches + conférence-échanges avec un apiculteur +
petite collation)

– la ville de Lille met en place le programme "Abeille, sentinelle de l'environnement", en
partenariat  avec  l'Union  Nationale  de  l'Apiculture  Française  (UNAF),  avec  entre  autre
l'installation de 6 ruches à Lille,  sur le toit  de l'Opéra et au jardin des plantes début
juillet ! Une conférence de presse sera faite à cette occasion.

– et aussi les habituelles récoltes de miel par les AJOnc...

D'où l'idée de créer un temps fort « abeilles » en septembre ! 

Remarques du comité : 
– R. Penet rappelle qu'il  y a depuis longtemps des ruches à Lille (une vingtaine

recensées, et bien d'autres probablement) ! La ville de Lille se fait le relais d'un
syndicat national qui n'est pas représenté sur Lille... Alors attention de ne pas
oublier tous ceux qui font de l'apiculture discrètement à Lille au quotidien (ex API
Nord, syndicat d'apiculture de la région lilloise...). En résumé, éviter que le bilan
de la conférence de presse soit « les abeilles reviennent à Lille ».

 Conclusions du comité :
– souligne la nécessité de bien évoquer l'existant, lors de la conférence de presse

de début juillet 
– & valide l'idée d'une synergie entre l'éclairage national et les initiatives locales

par l'organisation d'un temps fort en septembre qui permettra de valoriser tout
ce qui se fait déjà à Lille en matière d'abeilles (l'installation des nouvelles ruches
étant l'occasion de communiquer sur l'existant) et de sensibiliser les gens sur ce
sujet  => réunion le 18 juillet après-midi pour réfléchir à la programmation qui
pourrait être organisée, que ce soit sur le fond (animations, conférences-débats,
projections de films, expo, sorties...) ou sur la forme (après-midi,  journée, week-
end ? public visé ? lieux ? ...)

(Distribution  de  la  programmation  générale  année  des  insectes  et  mise  à  disposition  pendant  la  séance  d'une
compilation photos de l'exposition « Sous la loupe » à la MNE, d'une revue de presse, du bilan réalisé par la Ferme
M.Dhénin et du livre d'or, et enfin d'une compilation photos du zoom insectes-Fête des Jardins)

III) STRATÉGIE D'APPROCHE DU MONDE ÉDUCATIF

Rappel  du  contexte  :  le  comité  local  avait  validé  en  2005,  comme grande orientation,  le
renforcement de nos liens avec le monde éducatif. Un groupe de travail  devait être mis en
place, avec les différents partenaires concernés (associations, ville, Éducation Nationale...) ...
ce qui  n'a  pas encore été fait  mais  qui  serait  envisageable  pour  la  rentrée.  Et  depuis,  la
M.R.E.S. a obtenu un financement de la Fondation Nature & Découvertes pour réaliser un livret
d'activités  spécial  scolaires/périscolaires  (qu'il  est  grand  temps  de  faire).  Avis  est  donc
demandé au comité sur l'aspect technique de la conception !

• Intervention d'A. Peres, direction éducation (vie scolaire) de la ville de Lille :

 OK pour relayer toute information auprès des inspections et des conseillers
pédagogiques

– la ville propose déjà des classes environnement et des sorties à la journée dans les centres
nature

– attention : l'éducation nationale ressent mal les interventions de la ville sur le contenu de
la programmation scolaire

– un groupe de travail va être formalisé à la rentrée pour créer un « passeport nature » (par
la suite élargi à la culture) qui photographierait l'ensemble du parcours éducatif de chaque
enfant sur le thème de la nature. L'objectif : renforcer le bénéfice de la politique de la ville



pour les enfants les moins favorisés
– problème de la ville : la séparation entre le public scolaire (direction éducation) et péri-

scolaires (direction enfance-PEG)
 OK pour associer les associations et la MRES à la réflexion du « passeport

nature »
(Remarque de l'APPA : contacter le Comité Régional d'Éducation pour la Santé, qui pourrait
être intégré)

• Concernant le livret d'activités NaturaLille spécial scolaires/périscolaires :

 il faut lancer le livret en incluant des actions de la ville
 sur le contenu : entrée par thématique, avec à l'intérieur une seconde entrée par

tranche d'âge et par cycle
 dans un premier temps version papier pour lancer le projet (accroche), qui

permettra  d'informer  que derrière,  on met  en  place  un outil  informatique ->
travailler la version papier dans cette optique (mots clés...)

 penser également à l'indication du coût des animations

IV) VERS 2007

Étant donné l'absence d'E. Quiquet  -> report  du détail  des 3 points au prochain  comité !
Cependant, quelques éléments rapides : 

– la Campagne d'année « Lille ville nature » : a priori finie depuis la Fête des jardins
– grands événements éventuels : avancement du plan d'action biodiversité et année Vauban
– thèmes fédérateurs du réseau Naturenville : à trouver, après l'année des insectes (idées :

eau, plantes et culture... ?) - les associations sont invitées à y réfléchir pour le prochain
comité.

V) PARRAINAGES, APPEL À PROJETS, LIVRET D'ACTIVITÉS    

Report au prochain comité local des points « appel à projet », « livret d'activités » et « Nos
chers disparus... la relève »
2  des  3  candidatures  ont  été  étudiées  par  le  comité  (report  du  3ème « PPJég  sort  de  sa
Réserve » au prochain comité)
Le détail de chaque projet se trouve en annexe. Ne sont donc retranscrits ici que les remarques
et décisions du comité.

• « Visite du Parc urbain naturel de Lomme     »  , de l'association PPJég  

3 objectifs dans ce projet : 
– faire un état des lieux naturels pour améliorer la connaissance
– encourager une participation des habitants pour qu'ils voient ce qu'il y a sur le site et les

inciter à agir
– former/informer des techniciens qui agissent sur ce parc

Déjà en relation avec Lomme, de façon formelle mais  ponctuelle.  Retours intéressants des
sorties réalisées. A terme, l'objectif est d'avoir un espace plus nature à l'intérieur du parc, avec
un espace pédagogique. Lien avec la ferme et les jardins familiaux. Projet ouvert aux autres
acteurs



Critères de sélection Naturenville Critère
rempli ?

Commentaires

1- L'opération a-t-elle pour thème la nature en
ville ? oui entre autre

2- L'opération remplit-elle l'objectif de
sensibiliser et faire découvrir la nature en ville ? oui

3- Cette opération contribue-t-elle à
l'amélioration de la qualité de l'écosystème
urbain ?

oui

4- L'opération rassemble-t-elle les partenaires
indispensables à sa qualité ? -

attention aux acteurs déjà présents sur
le parc : ferme, associations, personnel
du parc

5- Le porteur de l'opération a-t-il ciblé un public
et la façon d'entrer en contact avec lui ? - attention à cibler le public de proximité

qui est prioritaire

6- Le territoire support de l'opération est-il
celui de la ville concerné ? oui

7- L'opération s'inscrit-elle dans la durée ? oui

8- Le contenu écologique de l'opération est-il
suffisamment pertinent ? oui

9- Le contenu pédagogique de l'opération est-il
suffisamment pertinent ? - à développer

10- Le porteur de l'opération a-t-il intégrer la
participation et l'implication des habitants dans
son projet ?

- A creuser : il existe des associations
locales autour du parc, des pêcheurs...

Remarques du comité : 
– projet qui, sans être très original, mérite d'être valorisé pour son aspect complet :

approche scientifique, pédagogique...
– il faut cibler un public précis en impliquant davantage dans un premier temps les

habitants  de  proximité,  via  des  relais  locaux  comme les  associations  locales,
maisons de quartier...

– PPJég  pourrait  travailler  davantage  avec  d'autres  associations,  au  regard  et
compétences supplémentaires (ce qui donnerait  une originalité au projet) -  le
comité y sera attentif

– attention au titre du projet : il faudrait davantage indiquer l'aspect  « valorisation
écologique d'un parc  au potentiel  environnemental,  naturel... »  et  prendre  en
compte, une fois qu'il sera choisi par la ville, le véritable nom du parc

 Conclusions du comité :
Le  comité parraine  ce  projet,  intéressant  mais  « classique »  et  qui  pourrait  être
véritablement innovant si :
– une synergie se développe avec les autres associations NaturaLille et lommoises 
– la dimension scientifique et pédagogique est bien valorisée.

• « Terra ingognita     »  , de l'association Le non-lieu  

Double objectif dans ce projet : 
– faire découvrir, protéger et respecter un espace naturel  peu connu à Lille, en cours de

reconquête naturelle d'un terrain de remblais
– et aussi valoriser cet espace urbain en y associant une dimension culturelle et participative

par la mise en place de manifestations culturelles (mais tout en le protégeant et en ayant
un aspect pédagogique de reconquête urbaine)

A ceci s'ajoute un volet « vitrine des cultures océaniennes », avec l'idée d'installer une case
océanienne dédiée au spectacle et à la valorisation de cette culture.



La Fête des Jardins a été l'occasion symbolique de découvrir et défricher ce terrain. Accord de
principe de la part d'élus et techniciens.

Critères de sélection Naturenville Critère
rempli ? Commentaires

1- L'opération a-t-elle pour thème la nature en
ville ? oui entre autre

2- L'opération remplit-elle l'objectif de
sensibiliser et faire découvrir la nature en ville ? oui par sa volonté de préserver un espace

naturel, mais pas que ça...

3- Cette opération contribue-t-elle à
l'amélioration de la qualité de l'écosystème
urbain ?

- A travailler par rapport au contenu du
volet animation

4- L'opération rassemble-t-elle les partenaires
indispensables à sa qualité ? oui

5- Le porteur de l'opération a-t-il ciblé un public
et la façon d'entrer en contact avec lui ?

6- Le territoire support de l'opération est-il
celui de la ville concerné ? oui

7- L'opération s'inscrit-elle dans la durée ? oui
mais attention à l'interférence avec le
projet ANRU qui risque de donner à
l'espace d'autres finalités

8- Le contenu écologique de l'opération est-il
suffisamment pertinent ? à creuser

9- Le contenu pédagogique de l'opération est-il
suffisamment pertinent ? à creuser

10- Le porteur de l'opération a-t-il intégré la
participation et l'implication des habitants dans
son projet ?

oui

Remarques du comité : 
– projet intéressant, mais qui doit mieux intégrer le volet nature : par exemple,

bien penser aux animations nature, aux panneaux explicatifs, à la dimension HQE
de la maison océanienne. Le parrainage aura pour vocation d'accompagner et de
développer cet aspect

– il faut également travailler le lien entre la partie nature/culture d'ici et de là-bas
(l'Océanie) pour donner du sens au double aspect du projet.

 Conclusions du comité :
Le comité parraine le projet,  en soulignant qu'il  restera attentif  à l'intégration du
volet « nature » et au lien qui sera fait entre ici et là-bas !

VI) POINTS DIVERS

4 points prévus reportés au prochain comité local faute de temps...



Annexe

Les 2 candidatures parrainées par le comité local


